

三ヶ尻小学校 創立150周年記念式典

明治6年7月13日に滴水小学校として創立した三ヶ尻小学校は、昨年創立150周年を迎えました。令和6年11月16日に創立150周年記念式典を挙げる。学校関係者や金ヶ崎町、地域住民らで三ヶ尻小学校の素晴らしい歴史をお祝いしました。



1 児童による全校合唱 2 5・6年生による三ヶ尻神楽の披露 3 功労者の方々へ感謝状が贈られる 歴代校長代表 菅原義子さん(左) 郷土芸能指導者 金田和夫さん(中) 畑栽培活動指導者 松本義文さん(右)



式典では八重柏奈々子実行委員長が挨拶し、「関係者、地域の方々には厚く御礼申し上げます。150年の歴史の中で多くの子どもたちが学校で学び、卒業して様々な分野で活躍してきました。三ヶ尻小学校音頭や三ヶ尻神楽など素晴らしい伝統芸能を行える三ヶ尻小学校が今日この日を迎えられるのは、歴代の校長先生や教職員の皆様、保護者の方々、そして地域の方々が温かく見守り支えてくださったのおかげです」と、三ヶ尻小学校に携わってきた人達への感謝の意が述べられました。

吉田泰治校長先生は式辞で「金ヶ崎町にある小学校はその前身において、明治6年に同時に創立し、統廃合を繰り返して歴史を新たにしてきたことに對し、三ヶ尻小学校は唯一創立当初の立地と規模を保ってきました。また元岩手県知事の千田正氏をはじめ、多くの優秀な卒業生を輩出するなど長きにわたり歴史を紡



八重柏実行委員長



吉田校長先生



八重柏児童会長

いできました。歴代の校長先生や諸先輩方の努力や地域の皆様の協力があったからこそだと思います。三ヶ尻小学校は頑張り屋で前向きに素直な子どもたちがいます。(児童に對し)これからも滴水の教えを胸に夢に向かって努力していきます。式典後も三ヶ尻小学校児童の健全な育成や発展のために努力することをここに誓います」と述べました。

児童を代表し、児童会長の八重柏咲妃さんは「小学校生活の中で三ヶ尻地区の歴史や伝統を学んできました。その中で現在踊っている三ヶ尻神楽は歴史があり、今度は私たちが引き継ぐんだという気持ちで大切に踊ってきました。また千田正さんの教えも学んでいます。多くの人から学んだことを活かし、これからも自分の考えをしっかりと話せる学校になるように努力し、笑顔で学校生活を送れるように努力していきたいです」と述べました。



4 三ヶ尻小学校の体育館には卒業生で元岩手県知事の千田正氏の書が今も飾られている。「其の長を全うすべし(訳:自分の得意なものをさらに動んで立派なものとする)」 5 昭和30年頃の三ヶ尻小学校の様子(坂本國比古さん提供) 6 創立150周年祝いの飾り付け



地域とともにある学校へ

明治6年7月に滴水小学校として産声を上げ、明治8年4月に現在の校名へと改称し、地域に根差した学びの場として150年もの間、子どもたちに学問だけでなく、人間力を育む様々な機会を提供してきました。昭和45年に完成した鉄筋コンクリート二階建ての十字型方形校舎という

のは、当時東北地方ではただ1校のみという珍しいものでした。その後、平成18年に現在の木造校舎に建て替えられ、今日に至っています。

校歌は三ヶ尻小学校の卒業生で、元岩手県知事の千田正氏が作詞したもので、「花の香りの」「緑に映えし」という言葉があるように、千田氏が校舎を取り巻く豊かな自然に感銘を受け、子どもたちに

も感じ取って欲しいという願いが込められたものであるとされています。

三ヶ尻小学校では、「知・徳・体」を掲げ、その実現を目指して保護者や地域と協働して取り組んでいます。現在も毎年、地域の人々を講師として、明治時代から伝わる三ヶ尻神楽の伝統を受け継いでいます。これからの時代も、こうした伝統を受け継ぎ、未来を担う子どもたちに豊かな人間性と社会性をこれからも育んでいきます。そのほかにも、地域を知る授業では、畑作業体験やりんご栽培体験などを行うことで、子どもたちは学びの幅を広げ、郷土愛や思いやり、協調性を育んでいます。多彩な体験を通じ、子どもたちの成長に繋がっています。

三ヶ尻小学校の発展は、地域の力なしには成し得ませんでした。たくさん卒業生がこの学び舎と地域で育んできた人間力を持って現在社会で活躍しています。



自然豊かで落ち着いた環境の中、いろいろなことに取り組むことができる校舎で、学び・喜び・楽しみ・友情を深め、多くの児童が活躍してきた



三ヶ尻小学校年表

西暦(和暦)

主要事項

令和6年 11月16日	創立150周年式典挙行
令和5年 7月13日	創立150周年記念日
平成26年 3月20日	三ヶ尻学童新築完成
平成22年 2月15日	校舎改修完成(2階東教室、東階段校舎新築)
平成18年 3月11日	新校舎落成記念式典及び祝賀会挙行校舎新築
平成元年 6月11日	伝統芸能「三ヶ尻神楽」活動開始
昭和63年 2月28日	三ヶ尻小学校音頭発表会
昭和50年 9月10日	創立100周年式典挙行
昭和45年 11月14日	屋内体育館新築
昭和45年 3月31日	十字型方形校舎落成
昭和22年 4月1日	町立三ヶ尻小学校と改称
昭和16年 4月26日	町立三ヶ尻国民学校と改称
明治39年 4月26日	現在地に校舎新築・移転
明治19年 11月	鈴木又兵衛氏宅を借用し、滴水校舎改築のため、上関口7番地鈴木貞吉宅を借用
明治8年 7月13日	公立三ヶ尻尋常小学校に改称
明治8年 4月26日	校舎を及川音松氏宅に移転し、校名を三ヶ尻小学校と改称
明治12年 5月25日	校舎を上関口12番戸に移転、開業式を挙げる